

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 9493.

Suscripcion en Córdoba. { Por un mes..... 2 Ptas.
 { Por trimestre... 5,50
Fuera de Córdoba..... { Por un mes..... 2,50
 { Por trimestre... 7

DOMINGO 12 DE FEBRERO DE 1882.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXIII.

REVISTA DE CONOCIMIENTOS ÚTILES.

La Agricultura.—Uno de los más célebres ingenieros agrónomos de París, Mr. de Comberousse, ha dado una interesante conferencia en aquella capital, y por crearla útil á nuestros agricultores voy á extractar sus más notables párrafos:

«El carácter más notable de la familia agrícola, dice, es el de conservar, en general, su habitación, su hogar propio. Los pájaros tienen un nido. Los hombres en las ciudades rara vez tienen una casa que les pertenezca. En los campos, por el contrario, y esto es un elemento innegable de progreso, cada familia tiene su hogar.

«La vida es dura en los campos, pero sana. Al amanecer es preciso frotarse los ojos para ir á saludar al sol naciente. Mientras se maneja el arado no se piensa en otra cosa; pero se respira un aire puro, vivificador, que alimenta tanto como el pan que se come.

«Yo no ataco nuestros focos de civilización intelectual.

«Un gran país como Francia debe tener magníficas ciudades, donde se hallen concentradas todas sus fuerzas vivas; pero deploraré siempre el abandono de los campos y su ignorancia de las cosas reales de la vida. No pido que se estingan los faros luminosos de la nación, pero sí deseo que iluminen á su vez las lámparas de los pueblos. El día en que todas esas pequeñas lámparas reunidas alumbraren tanto como el faro gigantesco de París, la grandeza de nuestra patria estará al abrigo de toda eventualidad.

«Las ciudades elevan el nivel intelectual, afinan, civilizan; pero gastan las fuerzas, absorben en proporción difícil de valorar nuestras fuerzas nerviosas, esterilizando quizás tantas inteligencias como despiertan. Si la nación insiste en las reservas de los campos. Luchemos, pues, para que no se acaben esas reservas. Unamos al suelo la familia agrícola, dándole más conocimientos que la eleven á sus propios ojos. Todos los esfuerzos que hagamos en este sentido serán recompensados con creces.

«Si la instrucción estuviera un poco mas generalizada en Francia, si la mujer del agricultor poseyera simples nociones sobre la economía doméstica ó agronómica, que tan fáciles son de enseñar y de adquirir, no quedaria la familia agrícola en el estado en que hoy la vemos. Con un poco de prevision, con orden y regularidad y con algunos esfuerzos razonados, la familia aumentaria una tercera parte sus productos.

«El hombre permanece acantonado en los campos en su ignorancia secular. Se irrita contra las novedades, le basta

la tradicion, tiene miedo de los libros y de los consejos, y solo podrian llegar hasta él por boca de su muger. Las escuelas de mugeres serán de gran utilidad.»

La revolucion de 1789, prosigue Mr. de Comberousse mejorando infinitamente la condicion de los trabajadores, ha contribuido á que hagan inmensos progresos la agricultura y la industria francesas.

Desgraciadamente, la mecánica agrícola no ha tomado vuelo con la mecánica industrial. No obstante, el movimiento se inicia, y creemos que no hará mas que acelerarse.

Para demostrar lo que pueden producir el perfeccionamiento de las antiguas máquinas y el empleo de las nuevas, cita el distinguido ingeniero algunas cifras de un tratado publicado hace poco por M. Mangon. Segun este ilustrado autor, la labranza ocupa en Francia 2.500.000 arados, y absorbe por año mas de 170 millones de jornadas de yuntas. La mayor parte de los arados son muy groseros y necesitan una mitad mas de fuerza que un buen instrumento. Por esto se puede juzgar de la economía que habia de producir un solo perfeccionamiento.

«La renovacion de los arados que quedan de desecho exige la construccion de 200,000 por lo menos cada año.

«¿Y cuántos otros aparatos se necesitan! Hace treinta años no habia en Francia locomotoras agrícolas.

Hoy habrá unas 4500 repartidas por las granjas un poco importantes. Su precio es, por termino medio, 5000 francos. Representan, pues, un capital de 22.500.000 francos. Las máquinas de batir eran antes muy raras. Hoy posee Francia mas de 131.000, y como valen con sus accesorios mil francos, representan 131 millones.

Es absolutamente necesario que los ingenieros mecánicos estudien mas y mas las máquinas de agricultura y se ocupen de una especialidad largo tiempo abandonada, con lo cual prestarán un gran servicio á su país.

«Los maquinistas y los agricultores, escribe M. Mangon, han permanecido desgraciadamente hasta ahora separados unos de otros. Los agricultores reciben en general una educacion científica insuficiente. Los sábios y los mecánicos, casi siempre encerrados en las ciudades, ignoran por su parte las cosas agrícolas.

No saben hablar ni comprender, si así puede decirse, la lengua de los hombres prácticos del campo.

Esta falta de inteligencia entre el agricultor y el hombre de ciencia, es una de las causas mas poderosas de la lentitud del progreso de la agricultura.

Es preciso, pues, esforzarse en establecer esta inteligencia. Es preciso que el hombre ilustrado salga de las ciudades y recorra los campos.

Es preciso que el agricultor no niegue su confianza al hombre de ciencia y se instruya bastante para comprenderlo.

El progreso de los cultivos no está asegurado sino por la propiedad media ó la pequeña propiedad. Gracias á la propiedad limitada y personal, han sido labradas con una prontitud vertiginosa las inmensas soledades de América. Sin los trabajos libres del Ohio, del Illinois y del Oregon, el hambre hubiera diezariado la Europa en 1878 y 79. El interés privado y de familia es el verdadero aguijón que nada puede reemplazar. Es la piedra angular de la civilización.

En Inglaterra no está la propiedad tan dividida como en Francia. Hallase en manos de unos cuantos lores que tienen tres y cuatro millones de renta, y un ejército de intendentes que administran sus inmensos dominios segun reglas uniformes. Por todas partes se cultiva de la misma manera, sin el ingenio, sin los ensayos personales, variados y libres, de que Francia da ejemplo desde 1789.

Los labradores inteligentes en Francia, al lado de los grandes cultivos establecen otros pequeños, que con frecuencia son mas remuneradores.

Me decia uno de estos, con quien visitaba una hacienda de su propiedad en el Isere, cerca de Lyon. Veá Vd. aquel campo. De buena gana plantaria en él espárragos. Yendo dos veces por semana á Lyon con mis espárragos pagaria casi mis tierras.

M. Gladstone, el célebre ministro inglés, pensaba lo mismo que este labrador, al decir á los cultivadores escoceses durante la crisis agrícola de 1879. «Amigos míos, producid rosas y venceis á América en ese terreno.» América enviaba trigo y nos salvaba del hambre. Los escoceses salieron de sus apuros con sus rosas y con los pequeños productos accesorios de sus granjas.

Pero para que las cosas pasen así, para que todos los procedimientos, variados, ingeniosos, económicos, sean puestos en ejecucion, es preciso que el labrador salga de la rutina y que se instruya en la ciencia de trabajar la tierra.

Allí donde el calor, el frio, la lluvia, el viento, el granizo, la nieve, en una palabra, todos los fenómenos atmosféricos desempeñan tan gran papel, allí donde la naturaleza domina, es preciso poner de nuestra parte todas las probabilidades.

Tiene razon el célebre agrónomo, la profesion de agricultor es compleja, y es preciso que cada día se ilustre mas.

Daniel García.

Noticias.

NACIONALES.

De *La Correspondencia* y demás periódicos copiamos las noticias siguientes: —Preguntas y afirmaciones de la *Iberia*, que afectan al sindicato madrileño:

«¿Será acaso verdad que el sindicato obra en defensa de las clases? ¿Será cierto que estas se quejan por los beneficios que reciben?»

Tiempo es ya de que los contribuyentes piensen con detencion sobre este asunto, y que de una vez se persuadan de que no sufren con las nuevas tarifas el perjuicio que algunos quieren suponer; que no lastima sus intereses el nuevo reglamento. Algo más les lastimaba la conducta de muchos sindicatos y clasificadores que, practicando constantemente la doctrina de que la caridad bien ordenada empieza por uno mismo, se señalaban la cuota mínima, y dicho se está que lo que ellos pagaban de menos alguno tendria que pagar de mas. Y lo que era mas doloroso, por el reglamento antiguo, aun cuando un pobre industrial ó comerciante se lamentara con justicia del agravio que se le infiriera, tenia que soportarlo con ó sin resignacion; lo que hoy no sucederá, porque la ley le concede el legítimo derecho de defensa.

—Hoy se han comentado mucho algunas noticias esparcidas á primera hora y que tienen todo el carácter de inventadas.

La conferencia del Sr. Sagasta con el Sr. Moret ha sido explotada en aquel sentido. Lo cierto es que el presidente del Consejo deseó conocer la opinion del Sr. Moret sobre el reglamento de subsidios, y el Sr. Moret la dió franca y llanamente, defendiendo las disposiciones de Hacienda en su sentido general. Ni mas, ni menos.

Algunos demócratas avanzaban hasta suponer que se habia ofrecido el ministerio de Hacienda al presidente de la comision de presupuestos, y no lo negaban rotundamente los amigos del señor Moret.

Nosotros podemos afirmar resueltamente que no es cierto el rumor.

Y aun añadir que la base, el fundamento y la esencia de la situacion fusionista la representan ó la constituyen los Sres. Sagasta, Camacho y Martinez Campos. Por consiguiente, cuanto se hable de crisis es puramente gratuito.

—Seguramente será trasladado á Valencia el secretario del gobierno civil de Granada, Sr. Bellido. En breve se firmará la real orden.

—La prensa de la Coruña censura el hecho de haber rebajado los sueldos el delegado de Hacienda á sus subalternos.

—Hoy ha puesto el presidente del Consejo de ministros á la firma de su magestad el rey el decreto nombrando gobernador de Navarra al Sr. Rodriguez Alvarez.

—Podemos insistir, sin temor de equivocarnos, que son completamente falsos los rumores que circulan sobre la próxima salida del Sr. Camacho del ministerio de Hacienda.

El ministerio se presentará tal como está constituido á las Cortes, cuando estas se reunan, del 10 al 15 de marzo.

—Los representantes de los gremios hablan de las muchas adhesiones que se reciben de provincias.

La opinion de los amigos del gobierno es que, sin perjuicio de estudiar la informacion á que den lugar las reclamaciones, se sostendrá íntegro el plan del ministro de Hacienda.

Es lo mismo que venimos anunciando.

—No se vé, pues, dificultad ni suceso alguno que haga vacilar á los bien informados, en la creencia de que nada sucederá hasta que las Cortes se reúnan.

Posible es que en los primeros días se presente una proposicion de confianza en la política del gobierno, siguiendo el ejemplo dado en otras situaciones y que en la discusion se traten ampliamente las cuestiones de los gremios, la peregrinacion, y todas las que son del día en estos momentos, pues sabido es que siendo continuacion de una legislatura este segundo periodo, no habrá mensaje de la Corona.

—Se ha dicho á última hora que se habia ofrecido al Sr. Moret y Prendergast la presidencia de una comision ó junta de representantes de los gremios y personas competentes para tratar del asunto del subsidio, y que el señor Moret no la habia aceptado.

Ignoramos el fundamento.

—Ayer se recibieron en los centros oficiales algunos telegramas de provincias en las que los gremios han resuelto no adherirse á los acuerdos tomados por el sindicato de Madrid.

—La comision mixta para resolver reclamaciones de los gremios, ha sido una noticia echada á volar por los adversarios del ministro de Hacienda.

—El sindicato madrileño ha acordado cumplir los acuerdos de la junta general, sobre todo, en la parte que afecta al repartimiento no autorizado por los síndicos y clasificadores.

—Los proteccionistas están temerosos de que el tratado de comercio con Francia tenga sabor libre-cambista.

—El nuncio de Su Santidad ha celebrado esta mañana una larga conferencia con el presidente del Consejo de ministros.

—Es absolutamente inexacto, segun informes de origen oficioso, que se ha-

— 268 —

producen invariablemente los mismos efectos y que se espesan con las mismas palabras desde que el mundo es mundo.

Aunque ame hasta la adoracion al hombre que vé posternado ante ella, una muger no se resuelve á decir de improviso «yo os amo» sin que su ternura se recoja un poco en sí misma, como la sensitiva, cuyas hojas acaba de tocar una mano indiscreta. El síndico á sus lábios, pero se contiene, procura ahogar en su corazon la llama que le abrasa, lucha contra la pasion, en un segundo. En su propia debilidad que hace el último esfuerzo es el amor que la defiende del que la adora.

Los hombres, aunque no procedan así, les agrada encontrar esa dulce resistencia, y el caballero, ante la sencilla confesion de Violeta, se quedó tan sorprendido como el soldado que al asaltar una fortaleza se aperece, cuando ha escalado la muralla, que no está defendida.

— 269 —

No era que despreciase la contestacion de la joven hasta el punto de atribuir su calma á la costumbre de recibir calurosas declaraciones; pero creia que se habia espesado con demasiada franqueza en un momento tan grave como aquel en que su vida, ó quizás la de los dos iba á decidirse.

Su disgusto leia en su rostro, que Violeta le preguntó dulcemente.

—¿Qué teneis, señor caballero, os habré incomodado sin querer?

Terne se estremeció, y dijo conmovido:

—Escuchadme, Violeta. Os he declarado mi amor, á lo que habeis respondido en tres palabras, diciéndome: yo os amo.

—Y lo sostengo, señor caballero, porque es verdad, os lo aseguro, interrumpió la niña con viveza infantil.

—Me lo decís y lo creo, pero..

—Pero... ¿qué?

—¿Sabeis lo que es amar?

— 272 —

caballero. ¿Dudais de mi juramento? ¿No me respondeis? ¿Queréis, pues, reducirme á la desesperacion?

—Ay, señor caballero! lo que decís es imposible.

—¿Imposible! ¿Por qué?

—Porque una criatura tan desgraciada como yo no puede casarse con el caballero de Grandpré.

—¿Ah, Violeta, si me amáis, no me hablariais así! ¿Qué importa vuestro origen, si de él yo no me ocupo? Además, entre nosotros la distancia no es tan grande. Es verdad que soy noble y tengo derecho á ir al lado del rey; pero el rey no me admite á su lado, porque no poseo tierras ni dignidades, ni empleos, y subsisto de los restos de un escaso patrimonio. Vuestro padre, si no me engaño, fué en otro tiempo ciudadano de Lieja, y debe ser rico, lo que indudablemente vale tanto como mi pobre nobleza.

La joven habia escuchado con los ojos bajos estas vehementes palabras y no se apresuraba á responder.

— 265 —

Se aproxima el momento en que los corredores abonados á cierto gabinete sito encima de la taberna de maese Barba-Blanca iban á arreglar en el sus cuentas, y la noche debía muy pronto relevar á Violeta de su ingrata posicion en el tonel.

No tenia el caballero ni un minuto que perder si queria hablar con ella.

Apresuró el paso, y el corazon le palpó fuertemente al percibir á la pobre niña encajonada en su prision de madera, encorbada sobre la aguja, que manejaba diestramente, á pesar del frio que hacia temblar sus dedos y del cierzo que coloreaba sus mejillas.

Por fortuna estaba sola, y Terne bendijo al cielo por haberle evitado la humillacion de encontrarse por fuerza con alguno de los parroquianos de la remendona. Se aproximó con tanta lentitud, que la joven no le oyó, viéndose obligado á toser ligeramente para anunciar su presencia.

Violeta hizo un pequeño gesto de

yan hecho indicaciones en elevadas regiones al Sr. Sagasta de que apresure la reunion de Cortes.

—En el nuevo tratado de comercio entre España y Francia, se ha estipulado el derecho de dos francos por hectólitro, sobre los vinos que no lleguen á 16 grados, lo cual constituye una victoria que no alcanzaron ni Italia, ni Portugal, ni ninguna otra potencia productora de vinos.

Algunos periódicos han supuesto que el límite de la graduación alcohólica establecida es el de 19 grados; pero esto no es cierto: el límite es el de 15 grados; pero adeudarán el derecho de los dos francos por hectólitro los vinos que no lleguen á los 16 grados, aunque escedan de los quince.

La industria vinícola y el comercio de vinos que constituyen la mitad del total de nuestra exportación, y la principal riqueza del país, están de enhorabuena.

—Declara el *Imparcial* que el Sr. Morot no formará parte de esta situación, ni de ninguna otra constitucional.

EXTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Roma, 10.—Cámara de los Diputados.—Continúa la discusión sobre el escrutinio por lista ó por provincias.

El presidente del Consejo de ministros, Mr. Depretis, demuestra la necesidad de aceptar el voto proporcional.

Añade, que el escrutinio por lista es demasiado exclusivo.

Mr. Tajani apoya una enmienda diciendo que el voto proporcional mistifica el resultado legítimo de las elecciones.

Dicha enmienda es desechada por 216 votos contra 139, habiendo cinco abstenciones.

Londres, 10.—Cámara de los Comunes.—Mr. Smyth presenta y apoya una enmienda al proyecto de contestación al discurso de la corona, declarando que el único remedio de la deplorable situación de Irlanda, es revisar las relaciones políticas entre Inglaterra y aquella isla.

Dicha enmienda es desechada por 93 votos contra 37.

El subsecretario de Negocios extranjeros. Sr. Dilke, contestando á una pregunta, declara que la correspondencia que ha mediado con España acerca de la parte septentrional de la isla de Borneo, será comunicada al Parlamento.

El Cairo, 10.—El presidente del Consejo ha dirigido una nota á los cónsules europeos, explicando la significación de la votación de los presupuestos por la Cámara de los notables.

Dice que no atenta de ninguna manera á los derechos de los inspectores de Hacienda franceses é ingleses, cuyos poderes serán respetados.

Londres, 10.—El subsecretario de Negocios extranjeros ha confirmado en la Cámara de los comunes la nota del gobierno egipcio, protestando de su respeto á los derechos de Francia é Inglaterra.

Correspondencia particular de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 10 de Febrero de 1882.
Sr. Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA:

Mi querido amigo:

En el día de ayer comunicó mis puntos mas salientes del movimiento político. Ninguno de ellos dejaba de tener importancia, por lo que no es de extra-

ñar que la prensa ocupe sus columnas ampliando ó comentando las noticias de que nos ocupamos ayer tarde.

A medida que transcurre el tiempo se van aclarando las cosas, por lo que la conducta del Cardenal Moreno y del Nuncio de Su Santidad en la cuestión tan debatida de la peregrinación, deja algo que desear para el Gobierno, y especialmente para con los ministros de Gracia y Justicia y Estado, que son á los que mas atañe en lo referente á su jurisdicción.

No hace muchos dias me ocupaba del telegrama recibido de nuestro representante en el Vaticano, Sr. Groizard, cuyas noticias se hallaban en contradicción con la conducta observada por el Nuncio en esta corte. El Sr. Marqués de la Vega de Armijo creyó ayer llegado el momento de aclarar las dudas, para adoptar las medidas que creyese convenientes, y telegrafió al señor Groizard exigiendo de Monseñor Jacobini una respuesta categórica que haga desaparecer todas las nebulosidades.

En cuanto al Cardenal Moreno, nada diremos en detalle, solo haremos una indicación que demuestre la altura á que han llegado las cosas.

La *Epoca* publica anoche un escrito bajo el seudónimo de un antiguo suscriptor, en el que se pone de manifiesto lo mucho que debe á la familia real el Primado de las Españas, Cardenal Arzobispo de Toledo. La forma en que están escritas aquellas líneas son algo mas que un recuerdo, y seguramente que su eminencia habrá pasado un rato muy amargo al ponerse en el lance de decirse oficial y públicamente por tírios ó troyanos.

A la hora en que escribimos estas líneas, en el ministerio de Estado no se han recibido los telegramas de Roma que se esperaban: sin duda esta noche se aclarará todo, y tambien si nuestro embajador Sr. Groizard regresa ó no á Madrid. Todo este conflicto lo prevenimos hace dias.

Tambien la junta tradicionalista que organiza la peregrinación espera telegrama del Papa aprobando los trabajos hechos y la organización dada al pensamiento del Sr. Nocedal.

Esto puede dar lugar á que se complique esta cuestión si el Cardenal Jacobini se propone complacer á unos y otros.

Por de pronto, el *Siglo Futuro* hizo anoche la importantísima declaración que la romería tiene un carácter eminentemente político, por su objeto, por sus motivos y por sus fines.

Demasiado significativa fué semejante declaración, pero puedo asegurar que el Sr. Don Venancio Gonzalez y el marqués de la Vega de Armijo no dejaron de experimentar una gran satisfacción al leer el periódico del señor Nocedal.

Una vez que se conozca la contestación del Secretario de Estado M. Jacobini, el gobierno prohibirá la peregrinación si la respuesta de Roma no desarma ó hace desistir al Sr. Nocedal en su proyecto de peregrinación.

El corresponsal.

Variedades.

ECOS DE MADRID.

9 de Febrero de 1882.

—¿Es Vd. cajista?

—Sí, sabe Vd. de un tipógrafo?

—¿Conoce Vd. á un prensista?

—Puede Vd. darme razon de un marcador por mediano que sea?

Hé aquí las preguntas que se dirigen los propietarios de periódicos, los due-

ños de imprentas; en una palabra, los que dirigen la opinion y los que emplean un capital en propagarla.

Porque la huelga de los cajistas ha estado á punto de dejarnos mudos á todos los que necesitamos hablar alto para que nos oigan, y particularmente á los que necesitan hablar gordo.

Se han buscado tipógrafos en el Hospicio, en San Bernardino, hasta en las filas del ejército. Los aprendices han podido darse tono de oficiales, los cajistas más torpes se han visto adulados por hombres ilustres y hasta por banqueros.

A pesar de estos esfuerzos, muchos periódicos han salido á luz partidos por la mitad, otros no han salido, y los noticieros han tenido que hacer milagros de ingenio y de energía para no sufrir las consecuencias de la huelga.

El director de uno de los diarios mas leídos, al reponer el personal de su imprenta cerró las puertas de la casa.

—Pidan Vd. lo que quieran, dijo á los nuevos cajistas, todo menos salir á la calle. Aquí tendran Vd. sabrosos alimentos, vinos de los mejores, blanda cama, habanos de la Vuelta de abajo... todo, hasta los caprichos de su imaginación se verán satisfechos. Los redactores les daremos conversacion, representaremos comedias para su distraccion si es preciso, todo menos salir.

—Pero por qué?

—Por que fuera corre un aire fatal... se coge cada pulmonía...!

Y nada; allí han estado encerraditos. —Voy á poner una clase de tipografía para mis redactores, decia un director de periódico.

Literatos-cajistas: he aquí la profesion del porvenir.

De otra huelga mas funesta hemos estado amenazados... ¡y Dios sabe aún!

Los comerciantes no pueden tragar las nuevas tarifas, y parecen dispuestos á condenarnos á no tragar más que saliva.

Anuncian que si no oyen sus reclamaciones cerrarán las tiendas, se darán de baja, y que se yo cuantas cosas más.

Los más pusilanimes han hecho provisiones por si acaso: otros, los mas bravucones, se muestran tranquilos.

—Echaremos abajo las puertas, dicen: sin comer y beber no hemos de quedarnos.

Sensible es que suceda todo esto; y ya lo verán VV. al fin y al cabo marido y muger, es decir los industriales y la Hacienda, harán las paces, y nosotros, los pobres consumidores, seremos los que pagaremos los vidrios rotos.

Tambien el Banco de España ha sacado á relucir su fatídica cola.

El oro y la plata se esconden: los billetes no se cambian sin prima, es decir sin que sean *primos* sus poseedores.

Y las acciones del establecimiento sufriendo!

Pero esta situación favorece á unos cuantos especuladores, y crea una industria que no paga contribucion; la de los que toman vez en la cola, para venderla... no la cola, la vez.

A todos estos sustos, sobresaltos y calamidades, hay que añadir la inclemencia del tiempo.

Llovió un poco, como para darnos una dadadita de miel, y despues ha vuelto la sequia, esa sequia funesta que diezma la poblacion.

El cielo está despejado, el sol abrasa como en verano, y en una sola calle, á pocos metros de distancia, se hallan los dos polos. Del sol á la sombra es pasar del fuego al hielo y ¡claro! los que no toman precauciones cogen una pul-

monia que se los lleva á escape al otro mundo.

Una de las víctimas ha sido Selgas, el distinguido literato que era á la vez poeta y crítico y Académico de la Lengua. En todos los géneros que probó su pluma mostró su peregrino ingenio. Sus novelas, sus *Hojas sueltas*, preciosa é intencionada coleccion de artículos, sus comedias y sobre todo sus poesias le habian conquistado mucha gloria, pero poca fortuna.

Trabajaba constantemente para ganar el pan de cada dia, y la muerte le ha sorprendido en la mitad de un artículo.

Selgas no tenia mas que 66 años. Aunque vivia retraido, han sido numerosos é ilustres los amigos que han acompañado sus restos á la última morada.

Una jóven doméstica debia cobrar ciento y tantas pesetas, y un caballero que seguia detras de ella cuatrocienas y pico. El cajero se equivocó y dió á la jóven lo que debia haber dado al caballero.

—¡Cuánto han ganado mis ahorros! pensó el maritornes marchándose muy contento.

El caballero no se conformó con lo que le daban, reclamó, se comprendió el error y salió un dependiente en busca de la muchacha para deshacerlo.

—No la hallaría!

—Vaya si la encontró... y nada menos que entre dos guardias de orden público, llorando como una Magdalena.

Uno de los muchos timadores que se van á los alrededores de la Caja de ahorros los dias en que los imponentes sacan dinero, se dió tal maña que en menos de diez minutos, le biró las cuatrocienas pesetas en billetes y le dió en cambio un pedazo de vela de sebo, que la pobre chica creyó que era un paquete de monedillas de cinco duros.

—Pero señor, si yo las he visto, decia, eran tan nuevecitas, tan relucientes!

—Pues ahí verá Vd...! exclamaban los guardias.

Con ellos y el dependiente de la Caja fué al Juzgado, dió parte y sin novedad!

Pero cuidado que es chiripa... ¡robar á la muchacha y al cajero que se equivoca!

Por supuesto que escenas de estas las hay todos los dias.

Disfrazados de señoritos se acercan á las domésticas, las ofrecen el oro y moro y acaban por robarlas.

—El corazon?

—No, el portamonedas.

Otros se fingen palurdos y hacen creer que es fácil engañarlos.

—Me han pagado en oro y yo no quiero llevarlo... decia uno; en el camino pueden salir ladrones... los billetes se guardan en cualquier parte, entre la media y la alpargata... si alguien quisiera cambiar.

Y ya se vé, como el cambio de billetes está caro y engañar á un palurdo es agradable, no falta quien caiga en el lazo.

—Pero por qué los timadores darán cabos de vela? decia uno.

—Para que vean claro sus víctimas, le contestaron.

[Contrastes de la vida!

Mientras unos sufren y lloran otros rien: los bailes de máscaras están este año animadísimos.

El de la sociedad de Escritores y Artistas, que ha sido uno de los más brillantes, produjo 4000 duros.

En el gran mundo menudean tambien los saraos y los bailes de trages.

Se piden cotillones con nuevas figuras á Paris, á Roma y á Lisboa, se transforman los palacios, se idean trages.

—Por lo mismo que no se ven ni oyen más que tristezas, es preciso que nos divertamos, decia una dama.

La filosofia gana terreno... hasta las damas la rinden culto... cuando conviene.

Julio Nombela.

Gacetillas.

—**Alarma.**—Anteanoche se oyó un disparo de arma de fuego en la calle Sillera, que puso en movimiento á los vecinos, tranquilamente dormidos, é hizo huir á algunas personas que no se encontraban muy lejos. Dos guardias municipales acudieron y recojieron el arma, que consistia en una pistola de dos cañones.

—**Municipio.**—Por falta de número de Sres. concejales no celebró anteanoche sesion el Excmo. Ayuntamiento de esta capital.

—**El vigía.**—El tiempo lluvioso y frio—lo tenemos ahora encima;—y ocos de labradores—dicen «siga, siga, siga.»

—**Funciones.**—Esta tarde y esta noche tendrán lugar dos sumamentos escogidas, que sin duda han de llevar gran concurrencia al elegante coliseo de la calle de Ambrosio de Morales.

—**Recaudacion.**—Hé aquí la obtenida el dia 10 en los felatons de esta capital:—Central, 244 pesetas.—Puen-te, 948'87.—Pretorio.—953'32.—San Sebastian, 322'84.—Victoria, 161'26.—Matadero, 1161'27.—De las 3793 pesetas 56 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1808'17.—A la provincia y municipio, 1808'21.—Adicionadas 177'18.

—**Incendio.**—Un guardia municipal se apercibió anteanoche á las doce de que salia una gran columna de humo de la pared exterior perteneciente á la Fábrica de cáñamo de la calle de San Eloy. Sin pérdida de tiempo buscó al guardia de San Pedro, para que le ayudase á descubrir la causa de este accidente, cuya continuacion y desarrollo era necesario evitar á toda costa, y habiéndose previsto de una escalera, por la circunstancia de estar deshabitado de noche el edificio donde se presentaba el siniestro, penetraron en él y hallaron en efecto un monton de desperdicios de cáñamo que ardía con rapidez asombrosa. Entónces emplearon los medios convenientes, y al cabo de un rato el incendio estaba por completo extinguido.

—**Ella y él.**—Anteanoche hubo en la calle del Ayuntamiento un gran escándalo entre una muger, y un hombre, su padre, que apesar del cariño paternal, y despues de haber mediado muchos procesos insultos, dió á la hija tal empujon que en su caída se hizo la desdichada una contusion en un pié. Un guardia municipal intervino.

—**Amargura.**—El caño de agua dulce de la fuente situada en la plazuela de las Cañas no corre hace algunos dias. Es lamentable su quietud.

—**Procesion.**—Esta tarde á las cuatro saldrá de su ermita del Campo de la Verdad la Imágen del Sto. Cristo de las Animas, que será trasladada á la Iglesia parroquial del Espiritu Santo, para implorar la lluvia que reanime nuestros campos. Con este motivo será

— 266 —

mal humor; creia que, al levantar la cabeza, iba á ver algun tonel transeunte que llevaba trabajo para prolongar su suplicio en el tonel; pero al punto reconoció á Terne bajo su traje modesto y se ruborizó de alegría.

—¿Sois vos, señor caballero? dijo con su voz armoniosa y penetrante.

Y añadió sonriendo:

—¡Ah! ¡Dios mío! ¿Cómo vais así?

—Es verdad: parezco un perdido, dijo el noble jóven riendo con alguna violencia; pero me he visto obligado á tomar algunas precauciones despues de lo ocurrido antes de ayer. Esos bribones que quisieron robaros se me figura que pertenecen al señor de Argenson, y sentiria que me reconociese algunos de ellos.

—Si, sí, es preciso evitarlo, dijo vivamente Violeta. Pero aún no os he dado las gracias por haberme salvado. ¡Ah! Pero no creais que he dejado un momento de pensar en vos, señor caballero.

—¿Es verdad, Violeta? preguntó

— 271 —

á sus labios, y la dijo con emocion que no intentaba ya contener:

—No moriréis, porque no nos separaremos nunca. No moriréis, porque sereis mi esposa.

—¡Vuestra esposa! repitió la jóven con cierto estupor; ¡yo vuestra esposa, señor caballero!

—Sí, Violeta. Desde hoy mi vida está indisolublemente unida con la vuestra. El dia en que me sea preciso partir, dia cercano, porque toco al término de una peligrosa empresa, vendré á recordaros que hemos prometido no separarnos jamás, y os diré: venid, huiémos juntos, y apenas hayamos pasado la frontera os juro bajo palabra de noble y de soldado, que un sacerdote bendecirá nuestra union.

Mientras que Terne hablaba, Violeta palidecia mas y mas y sus ojos se llenaban de lágrimas.

—¡Adios, mi bello sueño! murmuró bajando tristemente la cabeza.

—¿Qué quereis decir? preguntó el

— 270 —

—Amar! repitió Violeta mirando á Terne con asombro, ¿no es acaso pensar incandescentemente en alguno, desear verle siempre, sentir que se daría con gusto la vida por él?

—Sí, Violeta, sí, así es como se ama, como yo os amo.

—Y me lo habeis probado, porque anteayer, por libertarme de aquellos miserables, os espusisteis á ser herido... muerto quizá. Yo no soy mas que una muger, no poseo ni fuerza ni valor... pero ruego á Dios todos los dias que me conceda la dicha de sacrificarme por vos.

—Violeta, un dia, mañana quizás, pueden obligarme á abandonar á Paris, á salir de Francia.

La niña palideció, puso la mano sobre su corazon y murmuró:

—Me moriría.

Esta vez el alma del caballero se abrió á la felicidad.

La prueba era decisiva, y Terne se rindió por completo.

Tomó la mano de Violeta, la llevó

— 267 —

Terne, ¿es posible que mi recuerdo se haya grabado en vuestra alma, y...

—¿Lo dudais? preguntó la niña mirándole con sus grandes ojos tan dulces y en estremo expresivos.

—No me atrevia á creerlo, Violeta, pero si pensais en mi es porque me amais un poco, y yo tambien os amo, exclamó el caballero; á quien aque principio habia inspirado valor hasta el punto de impulsarle á formular la declaracion tanto tiempo meditada.

—¡Me amais! dijo Violeta sin ruborizarse con esta súbita declaracion. ¡Oh! tanto mejor, caballero, porque yo tambien os amo.

El corazon está muchas veces en contradicción con el espíritu, y el de Terne no quedó satisfecho con la respuesta que un cuarto de hora antes apenas se habia atrevido á soñar.

—¿Por qué?

Quizá no supiera decirlo, pero lo sentia.

Hay situaciones en la vida que

muy numerosa la concurrencia á aquel apartado barrio.

Guardia municipal.—Laboriosa ha sido la semana anterior para este cuerpo, segun se desprende del resumen de los servicios que ha llevado á cabo, y que son los siguientes: ha detenido á seis individuos por embriaguez; á ocho por escándalo; á uno por lesiones; á cuatro por robo, y á dos por carecer de documentos que justificaran sus personalidades: además ha recogido tres armas prohibidas, ha sofocado un incendio, auxiliando á tres heridos, un contuso y tres enfermos, y como si todo esto fuera poco, ha producido veintiseis partes de otras tantas infracciones á las vigentes ordenanzas municipales.

Bien venido.—Se cree que tal vez venga pronto á pasar una temporada en sus posesiones de Bobadilla, nuestra distinguida amiga la Excm. Señora Marquesa de la Vega de Armijo.

Datos.—Durante el año anterior han muerto en el distrito de la izquierda de esta capital tres sugetos por vejez, veinte por violencia, y cinco de repente.

Subasta.—El quince se subasta en las Casas Consistoriales de Adamúz la casa número doce calle de la Alhóndiga de aquella población, y capitalizada en dos mil ciento veinte y cinco pesetas.

Efemérides.—Hoy.—1534.—Enrique VIII de Inglaterra se aparta del catolicismo.—1809.—Nace el célebre naturalista inglés Carlos Roberto Darwin.—1880.—Las cámaras francesas aprueban el proyecto de amnistía parcial defendido por Freycinet.

Dos males.—Con el tronco de un árbol de los que se están arrancando en los Tejares, rompieron anteayer un farol del alumbrado público, estropeando á la vez el candelabro que le servia de basamento.

Al dueño.—En poder del jefe de orden público se encuentra una potencia de plata, de alguna imagen de Ntra. Sra.: á quien se le haya extraviado, puede pasar á la Inspeccion, y desgracia de probar su legitimidad se le entregará.

Obra meritoria.—Con gusto hemos sabido que el estimable joven D. José Martí y Puente, asociado de otros caritativos compañeros, ha pensado recorrer con la debida autorización las calles de esta capital, acompañado de una banda de música, con objeto de allegar recursos con que favorecer á las desoladas víctimas del terrible incendio ocurrido hace pocos dias en Granada. Elogiamos sinceramente este pensamiento, y esperamos que gracias á los buenos sentimientos del pueblo de Córdoba será fecundo en resultados.

Sin agua.—La fuente de la calle de Montero, conocida por la del Muladar, carece de agua hace ya algunos dias, y los clamores del vecindario no cesan.

Metros.—Quince mil hay ya pedidos para la exposicion minera. Se cree serán treinta las instalaciones particulares.

Orden público.—Los últimos ocho dias no han sido muy revoltosos para este cuerpo, puesto que solo ha tenido necesidad de detener á cuatro individuos *monos*; ha recogido dos armas prohibidas, ha conducido á la cárcel á un individuo reclamado por la autoridad judicial, y ha apaciguado seis escándalos.

Beneficio.—La empresa del ferrocarril de Córdoba á Málaga y Granada, ha acordado hacer una reduccion en el precio del transporte de la naranja, limones, granadas y melones, destinados al extranjero.

Direccion.—La de contribuciones ha dispuesto que las multas que se impongan en lo sucesivo, se hagan efectivas en timbre de pagos al Estado.

Mercada.—Nuestro querido y antiguo amigo el Sr. D. Manuel Marín y Aguilar, Dignidad de Tesorero de la Catedral de Sevilla, ha sido condecorado con la Gran Cruz de Isabel la Católica, por lo que le enviamos nuestra mas cordial enhorabuena.

Conste.—Se ha dispuesto sean admitidos á exámen de prueba de curso los estudiantes, que acrediten haber sido llamados al servicio activo de las armas.

La Juventud Cordobesa.—La sociedad dramática de este nombre ha proporcionado anteayer un momento muy agradable á sus individuos y á sus familias. La ejecucion de las comedias y de la zarzuela fué bastante perfecta, y los que en ella tomaron parte recibieron muchos y nutridos aplausos

de la numerosa concurrencia que llenaba todas las localidades, y que los llamó á la escena repetidas veces. Este resultado les servirá sin duda de estímulo provechoso para todos.

Corral.—En uno verdadero está convertida la plazuela de Abades, si se observan los montones de inmundicia que la pueblan, y las gallinas que acuden á buscar su alimento en las referidas suciedades.

Billetes.—En la secretaria del «Centro industrial» se facilitarán á los señores socios del mismo los billetes de señora que necesitan para las de su inmediata familia que deseen concurrir á los bailes de Carnaval.

Trimestre.—En el segundo de este año económico se han abonado de fondos de esta provincia para atenciones de instruccion pública veinte y cinco mil setecientos ochenta y cinco pesetas.

Razon social.—El respetable establecimiento de lampisteria y otros artículos del recto y laborioso D. Cristóbal Fernandez Cano, que falleció hace muy pocos dias, girará en adelante bajo la razon de «Viuda é hijos de C. Fernandez.» Al frente de la casa continuará nuestro querido amigo don Antonio Fernandez Blanco, como lo estaba doce años hace, con los poderes necesarios para desempeñar la gerencia de los negocios y usar la firma social. Estamos seguros de que continuará el crédito y el acrecentamiento de esta casa, á la que el joven gerente ha dedicado toda su actividad é inteligencia.

Dos pérdidas.—Ayer á medio día un municipal condujo al Ayuntamiento á un hombre que desde muy temprano se habia alumbrado de tal modo, que á mas de perder la cabeza perdió tambien el sombrero que la cubria.

Reglas.—Se han dictado para la formacion definitiva del reglamento de subsidio.

Franqueo.—Por carecer de él está detenida en Madrid una carta para D. Rafael Molina, Córdoba, y otra para D. Juan Antonio Duclós, Lucena.

Estados.—Se han pedido por la Direccion respectiva los de los pagos hechos el año anterior para atenciones de primera enseñanza.

Junta.—Hoy la celebrará general ordinaria, como ya hemos anunciado, la hermandad del Carmen Calzado.

Edicto.—Por uno del juzgado de la izquierda de esta capital se interesa la busca de las alhajas que digimos fueron robadas la noche del veinte y ocho de Enero en la casa número veinte y cinco calle de San Roque.

Lunas de miel.—Ciento doce matrimonios se han celebrado el año anterior en el distrito de la izquierda de esta capital. De mas de cincuenta años solo se han casado dos hombres y una muger. De catorce á veinticinco años de edad cuarenta y cuatro varones y setenta y cinco mugeres.

Seccion minera.—Se han solicitado doce pertenencias de la mina de cobre *San Antonio*, situada en los Baldíos, término de Villaviciosa.

Pensamiento.—Menos mal hace el hipócrita, que se finge bueno, que el que escandaliza con los alardes de su maldad.

Proceso.—Se forma uno en Posadas contra Juan Pareja, por muerte dada á Antonio Montero, y el juzgado llama por edictos al pariente mas próximo de este.

Cantar.—La tristeza de mis cantos—dices que alejar debiera...—¡Y cómo cantar alegre—el que triste llora y pena!

Malo.—La junta de instruccion pública de esta provincia ha pasado al Inspector el certificado de los exámenes efectuados en la escuela de niñas de Obejo, para que se acuerde lo que corresponda, vistos los malos resultados que dá la enseñanza.

Convocatoria.—Por una del juzgado de la derecha de esta capital se llama á los que se crean con derecho á la herencia intestada de D. Ambrosio Crespo, procurador que fué del Colegio de Córdoba.

Mal.—Ha llamado la atencion de la junta de instruccion pública el atraso en que están las obligaciones de primera enseñanza en Palenciana y Valsequillo.

Tarifas.—Se ha dispuesto que los estanqueros estén obligados á presentar al público las tarifas de franqueo.

Carta.—Por falta de franqueo está una detenida en Madrid para doña Encarnacion Solis, en Almodóvar.

Por leña.—Por la guardia civil de Villanueva de Córdoba fueron denunciados el día nueve dos individuos

que sin autorizacion extraian leña de la dehesa boyal de aquel término. De este hecho se dió conocimiento al Sr. Alcalde de aquella Villa y al Sr. Ingeniero y Jefe de Montes de esta provincia.

Ayudante.—Lo ha sido nombrado de la Granja-modelo de Zaragoza el Sr. D. José Cerro y Alcalá.

Telégrama.—Uno espedido el jueves en Montoro para D. Rafael Moreno, Puerta del Sol, Madrid, se halla detenido en el Gabinete central por no haber podido ser entregado á su destinatario.

Destino.—Lo ha obtenido en el Batallon de depósito de Lucena el alférez D. Francisco Acosta.

Estanco.—Se anuncia la vacante de uno de Cabra. Hasta el veinte y seis puede ser solicitado.

Certamen agrícola.—Se prepara un real decreto por el ministerio de Fomento que tiende á promover el progreso y desarrollo de la Agricultura, segun el cual se destinará á Exposiciones regionales agrícolas una parte de la cantidad consignada en los presupuestos de referido departamento: para ello se dividirá España en cinco zonas, formando la cuarta las provincias de Almería, Badajoz, Cádiz, Canarias, Córdoba, Granada, Huelva, Jaen, Málaga y Sevilla. En estos certámenes se celebrarán concursos de ganados, instrumentos y máquinas agrícolas. Al objeto se creará una Junta denominada «Central de Exposiciones agrícolas.» Celebramos esta buena idea.

Presupuesto.—El adicional de Fuente Palmera está á la vista hasta el día diez y seis.

Servicio.—Se va á apremiar á los ayuntamientos, que no han formado ni conservan corrientes los padrones del vecindario.

Adelanto.—Con satisfaccion hemos sabido que en Adamúz se ha establecido un depósito de harinas á cargo de uno de los hijos del Sr. Carezo Cuadrado, industrial propietario de la fábrica harinera sobre el rio Guadalquivir, llamada «Las Nuevas.»

Caja de Ultramar.—Por la misma se llama para percibir los alcances de cincuenta individuos fallecidos en el Ejército de Cuba, siendo el último número que alcanza el llamamiento el seis mil novecientos: los herederos de dichos fallecidos pueden presentarse en referida Caja con los documentos necesarios, y á los que residan fuera de Madrid se les girará por conducto de las respectivas autoridades. Tambien se llama á ciento cuarenta de los individuos que vinieron á continuar sus servicios en la Peninsula, para que perciban sus alcances. Este último llamamiento llega al número dos mil quinientos seis.

Ingeniero agrónomo.—El que lo era de la provincia de Gerona, señor Sotomayor y Navarro, ha sido destinado á la Direccion de la Granja-modelo de Granada.

Denuncia.—Por la guardia civil de Belmez fueron denunciadas el día nueve del actual sesenta cabezas de ganado cabrio, propias de un vecino de citada villa, que sin autorizacion pastaban en la dehesa boyal de aquel término.

Vapor-correo.—Procedente de la Habana llegó el viernes sin novedad al puerto de Cádiz el «Condal», de la compañía trasatlántica, segun parte que ha recibido el representante de la compañía en esta capital.

Instancia.—Ha pasado á Guerra la del Capitan de la Guardia civil de esta Comandancia D. Julian Barquin Alcorta, en súplica de que se le conceda el retiro.

Velada.—Dicen de Madrid que la Union Católica prepara una velada literaria en honor del señor don José Selgas.

Junta.—De la «Central de Exposiciones agrícolas», formarán parte los Sres. D. Francisco de Asis Pacheco y D. Eugenio Alau.

Por oposicion.—Se vá á proveer una plaza de auxiliar de la Facultad de Farmacia de Granada.

Atenco.—El de Madrid vá á celebrar en honor del malogrado poeta Sr. Selgas una velada literaria.

Gracias.—Se han dado por la junta respectiva al ayuntamiento de Algarrobo (Málaga), por haber creado una nueva escuela elemental de niños.

Incendio.—Uno ha destruido estos dias la estacion de Alcantarilla, segun dicen de Sevilla. No hubo desgracias personales.

Desvario.—Una persona muy conocida en Utrera se suicidó de un tiro el lunes en aquella poblacion.

Atentado.—Tres vecinos de Castillejar (Granada) atentaron contra la vida del alcalde al suspender este la declaracion de soldados. El que figuraba á la cabeza del motin fué preso.

Inauguracion.—A la de la estacion vitícola de Ciudad-Real, que se verificará hoy, asistirá el ministro de Fomento, el director de Agricultura y los diputados y senadores de la Mancha.

Obras.—Anúnciase en el teatro

Español las siguientes obras nuevas: «Morir dudando», «Venganza cumplida» y «La flor del Espino.»

Alumbrado.—Se cree posible que pronto haya alumbrado eléctrico en Málaga.

Real orden.—Por una de seis se nombra la junta calificadora de los aspirantes á las plazas de liquidadores.

Justicia.—A las ocho del miércoles fueron ejecutados en Tortosa los cuatro autores del crimen de Ginestar. Más de doce mil personas presenciaron este triste espectáculo.

Excomunion.—Ya se ha leído en todas las iglesias del obispado de Jaen la excomunion contra el periódico *El Líbano*, que se publica en la poblacion del mismo nombre.

Andalucía.—A mediados de este mes saldrán para Granada los señores Moret y marqués de Sardoal.

Regreso.—A fin de mes se dice regresará de París á Madrid el ex-ministro Sr. D. José Carvajal.

Grímpola.—En Alhendin (Granada) riñeron dias pasados varios jóvenes, resultando cuatro heridos, uno de ellos de diez puñaladas.

Robo.—En una casa de Cádiz se verificó el martes uno consistente en diez y nueve mil reales en billetes, oro y plata.

Novedad.—Ha sido cogido en la bahía de Valparaíso un pez llamado «Mola ó luna de mar», que pesa la miseria de cuatro mil libras.

Un error aclarado.—Los expectorantes pueden aliviar, pero nunca curan nna tos; ellos ayudan á los órganos de la respiración á arrojar la materia que les estorba, pero no impiden la accion mórbida que causa su formacion y aglomeracion. A sus propiedades dobles de aliviar la garganta y los pulmones de las secreciones torzosas, y de renovar sus funciones, el Pectoral de Anacahuita debe la reputacion que ha adquirido como remedio infalible para resfriados, tos, laringitis, bronquitis y todos los males que atacan al pecho y la garganta.

El mejor modo de tomarlo para alcanzar alivio inmediato, es mezclar dos cucharaditas del Pectoral con una de Aceite de Hígado de Bacalao fresco y puro.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona. 469

Cuando vemos un niño pálido y débil, una joven clorótica, una dama vencida por los dolores de estómago, no comprendemos la incuria de las familias en dejarlos en tan triste situacion, cuando los tónicos, y el hierro les infundirían nueva vida. Recordemos á este propósito que la preparacion, más antigua y la más apreciada es el *JARABE DE QUINA FERRUGINOSA* de GRIMAULT Y C.^a que encierra la quina, el admirable tónico tan conocido y el *fosfato de hierro soluble*, es decir los elementos de los huesos y de la sangre, formando un licor limpio y agradable, tanto para los niños como para los adultos.

En atencion á las numerosas falsificaciones é imitaciones exijase la marca de fábrica de Grimault y C.^a y el sello azul del gobierno francés. 51

Ha muerto una santa muger! Los pobres están de luto y lloran amargamente una de sus mas eficaces protectoras. La señora D.^a Josefa Vallejo, formada al lado de Príncipes virtuosísimos, de los cuales no se ha separado en treinta y tres años, ayudando á educar á sus excelsas hijas con tan buen éxito, ha dejado de existir el siete del corriente en Madrid, víctima de una enfermedad aguda, en cuyos dolores la ha acompañado S. A. R. la Infanta de España, Duquesa de Montpensier, que aprovechó durante su breve permanencia en la corte todo el tiempo que pudo robar á sus deberes para acompañar y consolar á su dama, dejándola allí con gran pesadumbre, por no permitir la dolencia de la enferma que fuese ésta trasladada á Andalucía.

La señorita de Vallejo fué modelo de mugeres cristianas: caritativa, bondadosa, de conducta ejemplar, generosa con los pobres, amable en extremo en sus relaciones sociales. Su adhesion con sus augustos Príncipes grande y constante, y por ello hoy recibe las oraciones y sufragos que no cesan de aplicarse por su alma desde que la triste noticia llegó al Palacio de Sanlúcar.

Nosotros lloramos á la virtuosa finada por ella y por los pobres y afligidos, que han perdido con ella una valiosa y eficaz abogada y el consuelo en sus penas y desgracias.

D. P.

cion, por el Excmo. Sr. D. Manuel de Lara y Cárdenas, en sufragio de sus difuntos.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. D. Manuel Bravo y Millan.

—Segundo dia de novenario de rogativa á los Santos Mártires de Córdoba, en la Iglesia parroquial de San Pedro, para impetrar al Supremo Hacedor nos socorra con la lluvia.

—Segundo dia de novenario de rogativa á Ntro. Santo Custodio el Arcángel San Rafael, en su iglesia del Juramento, para impetrar al Supremo Hacedor nos socorra con la lluvia.

—Hoy, como segundo domingo de los siete que en honor del esclarecido Patriarca S. Jose dedica la Asociacion Josefina, se dirá á las nueve una misa rezada en el altar del Santo, en la Iglesia de Jesus Crucificado, dándose la sagrada Comunión á los congregantes y personas piadosas con el fin de que puedan ganar las indulgencias tanto plenarias como parciales concedidas para fomentar tan provechosa devocion; y por la tarde, á las cuatro, se practicarán los ejercicios marcados en las reglas, estando el sermón á cargo del Sr. Director de la Asociacion Dr. D. José Agreda Bartha, Canónigo Doctoral.

—Hoy, segundo Domingo de mes, habrá en la iglesia de Sta Victoria Misa y Comunión para las Hijas de Maria, á las ocho y media, y por la tarde á las cuatro los ejercicios de costumbre.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. del Pilar, en Jesus Nazareno.

Hoy, despues de la Misa que se celebra á las diez en la ermita de Ntra. Sra. de las Montañas, se reunirá la hermandad para presentacion de cuentas y eleccion de hermano mayor. Se ruega la puntual asistencia.

†

Cuarto aniversario.
LA SEÑORA
DOÑA TERESA GOSALVEZ Y
GOSALVEZ DE LLACER
falleció el día 12 de Febrero de 1878.

Los Sres. Sacerdotes que gusten celebrar hoy y mañana el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia de San Agustín, aplicándola en sufragio por el alma de dicha señora (q. e. p. d.), recibirán el estipendio de ocho reales.

Sus hijos ruegan á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios.

†

Los Sres. Sacerdotes que quieran celebrar mañana el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia del convento de religiosas de Santa Cruz, aplicándola en sufragio por el alma del Sr. D. Francisco Solano Riobóo (q. e. p. d.), recibirán el estipendio de ocho reales.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Compañía dramática dirigida por el primer actor D. Victorino Tamayo y Baus.

Funciones para hoy.

Por la tarde, á las tres y media.—La comedia en un acto, *Escuela de medicina*.—La comedia en un acto, *Las dos joyas de la casa*.—La pieza en un acto, *Hay entresuelo*.

PRECIOS.—Palcos y plateas 10 reales.—Butacas 2.—Anfiteatro y delanteras, 1'50.—Entrada principal, 2.—Idem al paraiso, 1 y 1/2.

Por la noche, (8.^a de abono.)

El magnífico drama en tres actos titulado: *El gran galeoto*.—La comedia en un acto, titulada: *Marija*.—A las ocho.

PRECIOS.—Palcos y plateas, 30 rs.—Butaca 4 rs.—Butaca de anfiteatro 3 rs.—Delanteras de paraiso 2 rs.—Entrada principal 4 reales.—Idem de paraiso, 2 reales.

TEATRO DEL RECREO.

Gran baile de máscaras para hoy! empezará á las doce de la noche y concluirá á las cinco de la madrugada.

Entrada para caballero 4 reales con obcion á dos de señora.

CAFÉ DEL GRAN CAPITAN.

Gran baile de máscaras para esta noche. Dará principio á las doce y terminará á las cinco.

Entrada para caballero 4 reales con opcion á dos billetes de señora.

CIRCO GALLÍSTICO DE CÓRDOBA.

Hoy habrá grandes riñas de desafío, además de las de costumbre; y en adelante todos los Jueves estará abierto al público dicho local, para que los señores aficionados den las quimeras que tengan por conveniente.

Imprenta del Diario de Córdoba.

SALUD A TODOS devuelta sin me...

Revalenta Arábiga.

Treinta y cuatro años de invariable...

Cura núm. 69.924. - Soissons (Aisne)...

Cura núm. 62.845. - Señor Boillet, presbitero...

Núm. 4984. - La señora María Joly, con 50 años...

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata...

Depósitos en Córdoba en casa de doña Francisca...

Du Barry y C.ª, (Limited), 77, Regent Street W., Londres...

ACUDIDA 14 y 16. - Ayuntamiento. - 14 y 16 CORDOBA

JARABE DE QUINA FERRUGINOSO DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Las Píldoras Catárticas del Dr. Ayer

están compuestas de sustancias puramente vegetales...

Como Píldoras para después de comer no tienen igual...

Arrendamiento. Se hace del cortijo de Rui-Díaz...

Pérdida. En la noche del 9 del corriente, desde el Teatro Principal...

Arrendamiento. Para desde San Juan en adelante se hace de la casa calle Simancas núm. 1...

se adquieren sin entrada, ni aumento alguno todos los modelos de máquinas para coser

Esta máquina, modelo enteramente nuevo, está construida expresamente para el uso de zapateros y guarnicioneros...

Enseñanza gratis á domicilio. Con sucursales en todas las capitales del mundo.

JARABE DE QUINA FERRUGINOSO DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

TOS TOS TOS PECTORAL BALSAMICO ALONAR

Los muchos enfermos que han hecho uso de nuestras PASTILLAS...

Estos saludables efectos son casi instantáneos, si bien el enfermo debe continuar el uso de estas PASTILLAS hasta su completa curación...

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS. Depósito Central. Señores Alomar y Uriach, calle Moncada núm. 20. - Barcelona.

AQUAS MINERALES NATURALES DE VICHY

ELISABETH S. MARIE. Esta agua de resultados excelentes en el tratamiento del hígado, del estómago, de los riñones y de la vejiga...

ENFERMEDADES CONTAGIOSAS Víctimas de la Sangre, Enfermedades de la Piel...

Gran éxito en París. VELOUTINE CH les FAY POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO...

Talleres de construcción DE LA FUNDICION PRIMITIVA VALENCIANA

PREMIADO CON EL USO DE LOS ESCUDOS DE LA CIUDAD DE VALENCIA Y DE LA SOCIEDAD ECONOMICA DE AMIGOS DEL PAIS.

Table with 3 columns: Description of pumps, Price (Rvn.), and Quantity.

Máquinas de vapor á grande expansion, variable á la mano y pored regulador y á condensacion, con caldera tubular y desmontable para que pueda piarse con facilidad.

La fábrica garantiza que las referidas máquinas solo consumirán: Las de 2 caballos 2'500 kgs. de carbon de primera calidad por hora y caballo

PECTORAL DE ANAGANITA. Espantos de Sangre y Tisis. MEZCLADO CON EL ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAN DE LANMAN Y KEMP.

Jarabe Laroze DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago...

JARABE al Bromuro de Potasio DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazon, la epilepsia, histeria, migraña, baile de St-Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición...

APARATOS CONTINUOS PARA LA FABRICACION DE BEBIDAS GASEOSAS DE TODA ESPECIE

GARGANTA VOZ y BOCA PASTILLAS DE DETHAN

Arrendamiento. En la calle de la Concepcion se hace de habitaciones amuebladas ó sin amueblar...

Fabrica de objetos para viaje y depósito de guitarras granadinas de Francisco Obrero Cantador...

Venta. Se hace de dos columnas de hierro fundido, de 4 metros y 40 centímetros de largo...

Arrendamiento. Desde el día hasta San Juan se hace de la casa núm. 6, calle del Romero...

Arrendamiento. Desde San Juan vendiendo en adelante se arrienda la casa núm. 8, calle Ocaña...

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa núm. 16, calle Ambrosio de Morales...

A probarlo. Acaba de recibirse el acreditado salmichon de Vich de primera. Precio de venta 14 reales libra...

Juan Caballero Molma. Ayuntamiento 20. CORDOBA.

Acabo de recibir la rica castaña salamanquina, blanca y tierna; tambien he recibido otra nueva partida de la especial manteca de vaca de Asturias...

Venta ó arrendamiento. Se hace de un olivar al sitio del Arriero alto, término de Adamuz...

Se venden dos calderas para hacer jabon ó para otro objeto, una de 60 arrobas de capacidad...

Casa GRIMAULT y C.ª Paris - 8, Rue Vivienne, 8 - Paris